



Acapulco, Guerrero, a 4 de octubre de 2019
Comunicado de Prensa DGC/380/19

Ante escenarios de violencia e inseguridad que se viven, es fundamental la participación ciudadana a todos los niveles, sobre todo en lo local, para crear puentes y espacios de participación ciudadana: CNDH

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) subrayó que, ante escenarios de violencia e inseguridad que se viven en algunas regiones del país, la participación ciudadana en todos los niveles, sobre todo en el ámbito local, es fundamental para que los diversos actores municipales, estatales y federales se articulen, creen puentes y generen espacios para fortalecer un Estado que respete, proteja y garantice los derechos de sus ciudadanos.

Destacó que la colaboración entre la CNDH y *Guerrero es Primero*, organización de la sociedad civil, se basa en estrategias de coordinación y construcción de una agenda común, promoción de cultura de legalidad y paz, atención a la pobreza y desigualdad, atención a víctimas, interlocución con organizaciones e instituciones, comunicación continua y reuniones periódicas, lo que ha permitido avanzar en la consecución de objetivos comunes y se ha materializado en acciones en la agenda de víctimas, igualdad de género y derechos económicos, sociales, culturales y ambientales.

Así lo expresó el Ombudsperson nacional, Luis Raúl González Pérez, al participar en el XIV Encuentro Guerrero es Primero, en el cual señaló que los desafíos que se viven en el país no son ajenos a ninguna de las 32 entidades federativas, por lo que es indispensable la suma de voluntades para impulsar la plena realización de los derechos humanos. Deben fortalecerse, dijo, la conjunción de esfuerzos y el diálogo franco y directo entre los actores involucrados en el desarrollo del país y de Guerrero.

Tras mencionar que en los niveles nacional y local se tienen realidades muy diversas, problemas específicos y retos compartidos que demandan participación social informada, capacitada y con las herramientas necesarias para coadyuvar en su atención, puso en relieve que Guerrero es Primero representa un proceso donde todas y todos los involucrados miran hacia los mismos objetivos, hacia la plena realización de la dignidad humana y hacia la posibilidad de lograr una articulación que construya un mecanismo de solución a las imperantes necesidades de esa entidad.

Destacó el trabajo que la CNDH ha realizado en la defensa de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales (DESCA) y en el seguimiento a diversos casos emblemáticos de la región de la Costa Grande, entre los que destaca el caso del basurero municipal a cielo abierto en Coyoaca de Benítez, por el que se emitió la Recomendación 47/2018, la cual fue aceptada y dio lugar al cierre y clausura de dicho sitio, y también refirió la Recomendación 56/2019 por la contaminación del Río Atoyac por descargas de aguas residuales municipales no controladas.

Añadió que al trabajo de defensa de los derechos humanos se suma que la CNDH ha acompañado cada ejercicio de participación ciudadana que se ha realizado con Guerrero es Primero, entre los que destaca la participación conjunta para fortalecer el tejido social guerrerense, mediante la construcción de paz y de puentes de colaboración, lo que se inserta en el Objetivo 16 de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, respecto de la necesidad de empoderar a las y los ciudadanos para que, a través

de diversas acciones, se logre una sociedad libre de violencia, transparente, cuidadosa con el medio ambiente y exigente con sus derechos.

En representación del Gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, el Secretario General de Gobierno, Florencio Salazar Adame, señaló que es un gusto para el gobierno estatal que esta organización avance y dé buenos resultados. Es loable su intención de poner a Guerrero en el primer lugar para la atención de sus problemas. Manifestó su confianza de que esta organización plural e integradora va a continuar con su trabajo y seguirá entregando resultados positivos. Reconoció el esfuerzo de sus integrantes para que siga avanzando y reiteró el compromiso del gobernador de apostar en todo a esta organización, y el deseo de que estos esfuerzos se repliquen y sean semillas que en el futuro den sombra.

Por su parte, Adalberto Saviñón Diez de Solano y Mayari Cantú, integrantes de la Secretaría Técnica de Guerrero es Primero, informaron sobre las actividades de enero a la fecha, con avances específicos, e hicieron algunas reflexiones para repensar cómo van a seguir adelante y evitar fallas de comunicación, y cómo subsanar las fallas. Expresaron sus deseos para lograr plena franqueza y confianza entre los integrantes para que este proceso se fortalezca.

Recordaron que esa organización, como una iniciativa de la sociedad civil, está en la búsqueda de alternativas a la difícil situación de Guerrero y la continuidad es importante en este proceso. Criticaron que en el resto del país se ve a Guerrero como un grave problema, y no se reconocen sus logros y posibilidades de mejoría. Pusieron ejemplos como que, a raíz de las Recomendaciones de la CNDH sobre el basurero de Coyuca, y la contaminación del Río Atoyac, se analizó cómo solucionar problemas ambientales, y se tuvieron tres reuniones con expertos ambientalistas de Jalisco; gracias a un acuerdo intermunicipal, se busca darle a esta nueva experiencia desarrollo sustentable en los temas de basura, agua y construcción de paz, para que tenga alcance a nivel nacional.

Al evento asistieron más de un centenar de dirigentes de organizaciones no gubernamentales, representantes de los tres niveles de gobierno guerrerense y de los sectores empresarial, académico y religioso de la entidad, entre otros, Irma Figueroa Romero, Comisionada de COFEPRIS en el estado; Gisela Ortega, Coordinadora del Fortalecimiento Municipal de Guerrero; Markus Gottsbacher, de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito; Rogelio Gómez Hermosillo, Coordinador de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza; Adriana Bahena Cruz y Lourdes Carachuri Bustos, integrantes de Guerrero es Primero; Enrique Pasta Muñuzuri, Rector de la Universidad Loyola del Pacífico; Leopoldo González González, Arzobispo de Acapulco, y Carlos Garfias Merlos, Arzobispo de Morelia; por la CNDH, el Secretario Técnico del Consejo Consultivo, Joaquín Narro Lobo; el Sexto Visitador General, Jorge Ulises Carmona Tinoco, y Teresita Gómez de León, Directora General de Enlace y Fortalecimiento con la Sociedad Civil.